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Большинство детей в возрасте 2-3 лет проходят «кусачий» период, когда они либо 

сами кусают других деток в садике, либо становятся жертвами другого «кусаки».  В этом 

возрасте, который не зря считается «бунтовским», ребенок старается выделить себя среди 

прочих людей, проявить свою индивидуальность. 

Обычно выделяют 2 причины, из-за которых чаще всего дети начинают кусаться. 

Первая - желание приблизиться к окружающим и вступить с ними контакт. В раннем 

возрасте рот является одним из главных органов, помогающих ребенку в исследовании 

мира. 

Вторая причина связана с сильными отрицательными эмоциями – ребенок кусает, 

когда он очень зол и раздражен. Малыш еще не умеет выразить отрицательные эмоции 

словами (например, когда у него забрали игрушку или толкнули).  Ребенок понимает, что 

его обидели, что произошел акт агрессии. Ответить не может, и часто выражает свои 

эмоции, кусая обидчика. 

Кроме того, дети, которые кусают окружающих, могут страдать от сложной 

психологической ситуации дома: рождение младшего ребенка, уехавший на работу 

родитель, ссоры между родителями. Иногда бывает и так, что ребенок чувствует в садике 

большой дискомфорт, тогда он будет кусать других детей или воспитателей, чтобы 

выразить свое отношение к самому садику. 

Что делать родителям или как помочь самому «кусаке»? Прежде всего, 

постарайтесь предупредить агрессивные действия со стороны ребенка по отношению к 

другим. Если вы заметили, что ребенок начинает сердиться, нервничать, 

спорить  переключите его внимание на что-нибудь другое, отвлеките его. Он уменьшает 

количество социальных контактов ребенка с другими детьми, взрослыми. Кусание в 

случае долгого времяпрепровождения  ребенка  в коллективе детей (взрослых) является 

проявлением перевозбуждения. 

Если кусается ребенок, который не умеет еще говорить, необходимо озвучить его 

поведение, для того, чтобы он запомнил его название, сказав: «Ты кусаешься!». Далее 

скажите: «Нельзя кусать людей, никогда так больше не делай!», "Кусать можно только 

яблоки".  Затем переключите внимание ребенка на что-то для него интересное. 

Предотвратить его агрессивные действия можно с помощью предложенной ему 

альтернативы.  

Если ребенок укусил или ударил вас – скажите ему безразличным тоном: «Мне 

больно. Я очень сержусь, когда меня кусают». 

Утешьте пострадавшего, проявите к нему сочувствие на глазах укусившего его  ребенка. 

Таким образом, ребенку подается пример того, как нужно выражать сочувствие. Дайте 

возможность ребенку загладить свою вину, предложите ему наложить пластырь на место 

укуса, извиниться. 

Если ребенок укусил вас, или укусил другого ребенка, то ни в коем случае нельзя 

кричать или бить его. В момент, когда дети кого-то кусают, их переполняет чувство 

злости. Он не способен осознавать то, что он делает.  Приказывая ребенку, при этом не 

дав ему успокоиться, вы спровоцирует у него еще большую вспышку ярости. Помните, 

остановленные агрессивные действия ребенка, могут привести  к тому, что не 

выплеснувшиеся негативные эмоции останутся в ребенке и рано ли поздно проявят себя, 

найдут выход. 

Если вас укусил ребенок - не кусайте его в ответ, иначе у него закрепится 

понимание того, что именно так и следует защищаться, отстаивать свое мнение. 

https://сайтобразования.рф/


Повлияйте на ребенка и найдите слова, которые убедят кроху. Можно подключить к 

процессу перевоспитания любимых детских персонажей – героев сказок и мультиков. 

Скажите, что они никогда бы не стали кусаться. 

Любите своего ребенка не только, когда он послушен и ласков, но и когда  он 

находится в состоянии гнева. Подайте ребенку пример. Чаще целуйте и обнимайте его, не 

ссорьтесь с домочадцами и уж тем более не применяйте силу к другим людям. 

Чтобы ребѐнок перестал кусаться ему потребуется ваша помощь. Для принятия 

правильного решения, что делать, если ребенок кусается, необходимо,  прежде всего, 

выявить причину. Выявив причину и определив, почему ребенок кусается, нужно 

немедленно приступать к принятию мер по ее устранению кусания, для того, чтобы 

подобное агрессивное поведение не закрепилось и не вошло в привычку у ребенка. 
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